

**S**e conoce sobre todo por la calle, incluso por la Ronda, hasta por una de las Puertas que otrora tuvo el recinto amurallado de Ciudad Real, pero en muchos casos no por el lugar en sí: Ciruela, donde no hay ciruelos y no son muchos los cirueleños, pero se ha regenerado una Asociación de Vecinos y Vecinas que reivindica salir del olvido y poner en valor un enclave con un gran valor histórico, geológico y paisajístico.

Ícónico, en la comarca volcánica del Campo de Calatrava, es el domo, generado por una erupción lenta de lava viscosa, sobre el que se alza el torreón del castillo de Ciruela, el cual tuvo un relevante cometido estratégico en la zona durante el dominio árabe y posterior Reconquista, función que fue mitigándose siendo la actividad agrícola y ganadera la que mantuvo la población de la aldea situada a los pies del cerro donde se alza la fortificación hasta que el avance en los medios de transporte propició que los trabajadores que habitaban en este enclave se decantaran por desplazarse para ir a trabajar y residir, por su proximidad y mayores servicios, en Ciudad Real o Miguelturra, dos localidades estrechamente vinculadas a Ciruela: la primera sobre todo a nivel histórico y la segunda en gran parte a nivel social porque buena parte de los trabajadores eran miguelturreños, expone Marcial González Rivero, presidente de la Asociación Vecinal Aldea de Ciruela.

En el 74, cuando Marcial tenía 14 años, sus padres compraron una antigua casa en Ciruela, “un cuarto-cocina” que rehabilitaron para los fines de semana. Ahí se fragua su íntima relación con este poblado, donde posteriormente, cuando se casó, compró otra casa, “ya arreglada”, que utiliza “como segunda residencia y en verano de manera habitual”.

“Para mí Ciruela es lo mismo que Miguelturra, que es mi lugar de nacimiento, son los lugares donde me gusta estar”, confiesa Marcial, que resalta que este enclave es un “sitio especial”, situado muy cerca del Jabalón, con muchas posibilidades para practicar actividades deportivas y hacer rutas, con un núcleo poblacional pequeño en el que “nos conocemos todos y la relación es bastante buena”, y con la ventaja de no estar lejos, a unos diez o quince minutos tanto de Ciudad Real como de Miguelturra.

A unos once kilómetros está Ciudad Real cogiendo la carretera que va hasta Aldea del Rey, mientras que desde Miguelturra la distancia más corta es de siete kilómetros, aunque el Camino de Ciruela desde la localidad churriega que está “bastante bien” hasta la carretera de Aldea se convierte en prácticamente intransitable para vehículos que no sean agrícolas al cruzar la carretera y pasar al término de Ciudad Real, con lo que la distancia sube hasta los trece kilómetros enlazando carretera y caminos que “no están mal” como el de Moledores, expone el presidente de la asociación vecinal de un enclave donde, actualmente, hay doce viviendas habitables, siendo la gran mayoría “antiguas casas que se han restaurado”.

### Colaboración con el Ayuntamiento

Abierta no sólo a quienes tienen una casa en Ci-



**“Para mí Ciruela es lo mismo que Miguelturra, que es mi lugar de nacimiento, son los lugares donde me gusta estar”, confiesa Marcial**

ruela, sino también a “visitantes asiduos, familiares, amigos y gente con un especial aprecio por esta zona”, la asociación Aldea de Ciruela cuenta ya con una veintena de socios y se ha dado a conocer en la redes sociales, en las que en poco tiempo, poco más de una semana, ha percibido

el interés de cerca de medio millar de personas, así como de personas que se han ofrecido voluntariamente a colaborar y estudiosos que han realizado trabajos sobre este sitio enclavado en el término municipal de Ciudad Real capital, por lo que recientemente los responsables de la Asociación se reunieron con la concejal de Participación

Ciudadana, Sara Martínez, para exponerle “las líneas maestras que queremos seguir”, siendo la principal “proteger y poner en valor” la zona “por su riqueza geológica e importancia histórica, y darla a conocer a la ciudad”, así como cuidar los caminos que “pensamos que están bastante